

Fecha: 28-05-2025  
 Medio: La Estrella de Antofagasta  
 Supl.: La Estrella de Antofagasta  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Hay múltiples legados de Argentina a nuestra sociedad"

Pág.: 6  
 Cm2: 645,8  
 VPE: \$ 534.690

Tiraje: 6.200  
 Lectoría: 28.739  
 Favorabilidad:  No Definida

**HISTORIADOR Y PROFESOR UNIVERSITARIO GONZALO SERRANO DEL POZO:**

# "Hay múltiples legados de Argentina a nuestra sociedad"

Hace unos días se celebraron 215 años de la Revolución de Mayo, que llevó a Argentina a la Independencia y que influyó pocos meses después con la Primera Junta Nacional del 18 de septiembre de 1810.

Juan Guillermo Prado  
 La Estrella de Valparaíso

**C**on una frontera tan larga como es la que tiene nuestro país con Argentina, superior a los cinco mil kilómetros, es inevitable que existan conflictos y tensiones. Y para ello nada mejor que haya espías a cada lado de la frontera. Un espía ilustre fue Juan Domingo Perón, designado agregado militar, quien llegó en 1935, cruzando la cordillera en un auto deportivo, ante el asombro de la sociedad de la época. En nuestro país se dedicó a recopilar información, junto a un par de ayudantes. En 1938 fue revelado de sus funciones y es reemplazado por el mayor Eduardo Leonardi, quien al poco tiempo fue descubierto y expulsado del país.

La historia no termina allí. El 16 de septiembre de 1953 las vidas de Perón y Leonardi nuevamente se cruzan. Este último lo derroca en la llamada Revolución Libertadora.

Al respecto, el historiador y académico de la Universidad Adolfo Ibáñez, Gonzalo Serrano, puntua-

EL ALMIRANTE  
 MANUEL  
 BLANCO  
 ENCALADA,  
 NACIDO EN  
 BUENOS AIRES,  
 EN 1790, FUE EL  
 PRIMER  
 CIUDADANO  
 QUE OSTENTÓ  
 EL CARGO DE  
 PRESIDENTE DE  
 LA REPÚBLICA  
 EN CHILE.



lizó: "Lo primero es aclarar que hay más momentos de unión que de conflicto, lamentablemente las historias nacionales omiten esto. Antes de la Guerra del Pacífico se pensaba que la guerra iba a ser con Argentina y por eso a Arturo Prat se lo mandó de espía a Montevideo en 1878. No obstante, y en una mirada general, no hay dudas de que el momento más crítico fue en 1978, cuando ambos países estuvieron al borde del enfrentamiento".

Sin embargo, un tema recurrente ha sido la inmigración entre ambas nacio-

nes, al respecto el profesor señaló: "Si pensamos en los países antes de su construcción como Estados Nacionales, la relación se inicia desde los traspasos de los mapuches de un lado al otro de la cordillera, los límites son artificiales y surgen con las divisiones de España para luego ser traspasados a las repúblicas. Sin embargo, la campaña libertadora de San Martín abrió una brecha que se consolidó durante el siglo XIX gracias a la migración que provocó la dictadura de Rosas. Estos intercambios se fortalecieron a mediados de esa centuria, aunque se diluye-



CEDIDA

JUAN BAUTISTA  
 ALBERDI, PADRE  
 DE LA  
 CONSTITUCIÓN  
 ARGENTINA, VIVIÓ  
 EXILIADO EN  
 VALPARAÍSO  
 ENTRE 1844 Y  
 1855.



EL HISTORIADOR GONZALO  
 SERRANO DEL POZO, DESTACÓ  
 EL LEGADO DE LOS  
 INMIGRANTES ARGENTINOS A  
 NUESTRO PAÍS.

Lima o San Francisco. Esto lo convertía en un lugar cosmopolita, atractivo para los intelectuales del siglo XIX. Había una libre circulación de ideas con una prensa activa y prensa que llegaba de todas partes del mundo a través de los periódicos extranjeros. A eso se sumaba la tolerancia religiosa y prosperidad económica. Esta es una de las razones por las que dos de los grandes pensadores argentinos de la época: Domingo Faustino Sarmiento y Juan Bautista Alberdi decidieron instalarse en esta ciudad. Este último se inspiró en el puerto para redactar las bases para la organización política de Argentina, que luego sería el texto que dio vida a su primera Constitución.

- ¿Qué le llamaba la atención a Alberdi de Valparaíso?

- Juan Bautista Alberdi se da cuenta en esta ciudad de la importancia que podía tener la inmigración extranjera en el desarrollo económico de un país. El mejor ejemplo lo encuentra en el estadounidense William Wheelwright. En la biografía que le dedica y que hemos reeditado con la Biblioteca Nacional hace



unos meses, Alberdi critica que las gestas y personajes que se destaque en la historia americanas sean las batallas y los soldados en desmedro de los emprendedores. Wheelwright, dice Alberdi, siendo un empresario, hizo más por la unión de Chile y Argentina que cualquier otro diplomático o héroe de guerra.

- ¿Ha habido algún legado trasandino en nuestra sociedad?

- Hay múltiples legados de Argentina a nuestra sociedad. Desde San Martín a Biela, pasando por Blanco Encalada y Cerati, los aportes de los argentinos y argentinas han sido innumerables en diferentes ámbitos, en especial, en educación. A modo de ejemplo, las hermanas Cabezón fundaron los primeros colegios laicos para mujeres en Valparaíso, algo inédito en toda Sudamérica. ☺

**1935**

Juan Domingo Perón  
 llega a Chile como  
 agregado militar  
 en la embajada de  
 Argentina.